

UNA PERSPECTIVA DE LA IDENTIDAD ADVENTISTA

Víctor Jaeger

Facultad de Teología
Andrews University

Resumen

La identidad es un concepto multidisciplinario que abarca creencias y cultura, y que sirve para definir y ubicarnos a nosotros mismos. Influye en la forma en que percibimos y actuamos en el mundo, siendo una parte esencial de lo que somos. Una experiencia personal de mi tiempo como Gerente General en Primo Microphones en Monterrey, México, resalta esta idea. Al integrarme en la cultura local, mi identidad se vio influenciada por ese entorno. Este ejemplo destaca que la identidad cultural, un conjunto de costumbres, tradiciones y comportamientos, es clave para la identidad personal. De manera similar, la Iglesia Adventista del Séptimo Día tiene una identidad única, presente en 235 países. A pesar de las diferencias lingüísticas, comparte una identidad común basada en creencias fundamentales. La Biblia, considerada como único credo, fue afirmada por Joseph Bates en 1861. Este artículo explora tres características clave de la identidad adventista: la Segunda Venida, el Mensaje de los Tres Ángeles y la Doctrina del Santuario Celestial.

Abstract

Identity is a multidisciplinary concept encompassing beliefs and culture, serving as a means to define and locate oneself. It shapes how we perceive and act in the world, being an essential aspect of who we are. A personal experience from my time working as General Manager at Primo Microphones in Monterrey, Mexico, highlights this. Immersing myself in the local culture, I developed an identity influenced by my environment. This example underscores that cultural identity, a set of customs, traditions, and behaviors, is crucial to personal identity. Similarly, the Seventh-day Adventist Church has a distinct identity, spread across 235 countries. Despite linguistic differences, it shares a unified identity based on core beliefs. Central to this is the Bible, considered the sole creed of Adventists, as affirmed

by Joseph Bates in 1861. This article explores key features of Adventist identity: the Second Coming, the Three Angels' Messages, and the Doctrine of the Heavenly Sanctuary.

INTRODUCCIÓN

La identidad es un concepto multidisciplinario que abarca nuestras creencias y cultura. La identidad es fundamentalmente una manera de definir, describir y ubicarse a uno mismo. La identidad afecta la forma en que percibimos y actuamos en el mundo; nuestras creencias son importantes para nosotros pues son una parte esencial de quiénes somos.

Les comparto una vivencia personal, la cual considero relevante para entender mejor el concepto de identidad. Era el año 2000 y trabajaba como Ingeniero de Sistemas, trabajaba como Gerente General de la Planta de Manufactura “Primo Microphones de Monterrey SA de CV. en Monterrey, Nuevo León, México.” La empresa “Primo Microphones, Inc.” me envió a Monterrey con un plan específico, el cual era establecer dos fábricas de manufactura. La tarea se realizó exitosamente, comenzando en 1997 y concluyendo en el año 2000. Existía la competencia de otras empresas transaccionales, por lo cual estábamos obligados a hacer la diferencia en la calidad de nuestros productos.

Logramos la construcción de la primera planta de 25,000 pies cuadrados y una segunda planta moderna de 50,000 pies cuadrados con líneas de producción de elementos acústicos para la industria celular. Fue una gran experiencia profesional y cultural. Absorbí parte de una identidad cultural que no era la mía, salí del país de México comiendo tortilla y con un dejo del norteno-mexicano.

Llegó el tiempo en que tenía que regresar a la oficina principal, pero debía recibir al nuevo gerente de la planta en el aeropuerto “Mariano Escobedo” de Monterrey, Nuevo León, México. La oficina principal en Japón dio la orden y la planta de Texas se contactó conmigo. Sabía la fecha de su arribo y que debía entrenarlo por tres meses antes de mi regreso. Me dieron su nombre: Hayashi-san. Me dijeron que llegaría en el vuelo de Aeroméxico de las 7:30 a.m. Eso era todo lo que sabía de esta persona. Lo que la oficina principal no sabía era que a esa hora llegaba ese vuelo, lleno de empresarios en su gran mayoría japoneses, y ¿cómo saber quién era Hayashi-san? Dado que ellos son muy

parecidos, delgados y con ciertas características que los hacen muy singulares, y además llevan consigo un alto contexto cultural. Según la escritora Meyer, un contexto cultural alto se define como: “Una buena comunicación es sofisticada, matizada y con múltiples capas. Los mensajes se hablan y se leen entre líneas. Los mensajes a menudo se implican, pero no se expresan claramente.”¹

Mientras el tiempo pasaba se acercaba a la llegada de ese vuelo, pensaba para mí mismo, cómo iba hacer para identificar a esta persona, llamé a la oficina para preguntar si conocían alguna característica específica de Hayashi-san que me pudiera ayudar a identificarlo. Me dieron una característica: este japonés tenía algo en su cabello, lo cual era muy distintivo y hacía fácil identificarlo. De los 200 pasajeros, este era el único con esa característica. Así fue como lo pude localizarlo con mucha facilidad. Esa característica especial fue crucial para dar con la persona correcta. Esa característica era una parte esencial de su identidad.

Todos sin excepción cargamos con nosotros una identidad cultural, pues tenemos un conjunto de costumbres, tradiciones y modos de comportamiento característicos que sirven como elementos distintivos de un grupo social. Nuestra identidad cultural es la parte más esencial de nuestra identidad personal. Como lo expresa la Dra. Victoria Shiroma, catedrática de la Universidad de Duke: “Todo el mundo tiene una identidad. Pero muchos de nosotros luchamos por entender cómo la identidad sirve como un filtro poderoso en nuestra toma de decisiones o por ser capaces de hablar de nuestra identidad de una manera que cree una comprensión compartida”.²

La Iglesia Adventista del Séptimo Día tiene una identidad única que la define y la distingue. Estamos esparcidos en 235 en diversos países según el reporte estadístico del 2021³, con diferentes lenguajes, pero compartimos la misma identidad. La identidad adventista ha sido moldeada por una combinación de creencias y experiencias a lo largo de su historia. Es importante mencionar primeramente que la Biblia es nuestro credo, tal como lo afirmó Joseph Bates: “La Biblia es nuestro

¹ Meyer, Erin “Culture Map” *Public Affairs* New York, 2014, p.33.

² Shiroma-Wilson, Victoria, “Discover your Identity” Exceptional futures Publishers, 2023, p.3.

³ <https://www.adventist.org/statistics/>

credo. Rechazamos todo lo que tenga forma de credo humano.” Bates hizo esta declaración en 1861, y en la actualidad, la Iglesia Adventista continúa manteniendo esa misma postura. Esto es parte de las 28 creencias fundamentales de la Iglesia Adventista. “Las Sagradas Escrituras, Antiguo y Nuevo Testamento, son la Palabra escrita de Dios, dada por inspiración divina. Los autores inspirados hablaron y escribieron movidos por el Espíritu Santo. En esta Palabra, Dios ha confiado a la humanidad el conocimiento necesario para la salvación. Las Sagradas Escrituras son la suprema, autoritaria e infalible revelación de Su voluntad. Son la norma de carácter, la prueba de la experiencia, el revelador definitivo de las doctrinas, y el registro fiable de los actos de Dios en la historia. (Sal. 119:105; Prov. 30:5, 6; Isa. 8:20; Juan 17:17; 1 Tes. 2:13; 2 Tim. 3:16, 17; Heb. 4:12; 2 Pedro 1:20, 21.)”⁴

¿Se ha puesto a pensar qué características distintivas posee la Iglesia Adventista del Séptimo Día? En este artículo resaltare solo tres características específicas en forma breve y esta son, la Segunda Venida, el Mensaje de los Tres Ángeles y la Doctrina del Santuario Celestial.

La Segunda Venida de Jesus

El Señor Jesús ha dado a su Iglesia remanente unas características especiales. Una de esas características la llevamos en nuestro propio nombre. “Adventista” aunque gramaticalmente es un adjetivo, pero ahí refleja nuestra identidad central. Creemos que Jesús volverá de manera visible, de la misma forma en que se fue. Esta afirmación está basada en Hechos 1:11: “Varones galileos, ¿por qué están al cielo? Este mismo Jesús, que ustedes han visto irse al cielo, vendrá de la misma manera que lo vieron desaparecer”.⁵ El Dr. Rodríguez comenta sobre este punto “La doctrina de la segunda venida es el clímax de las creencias adventistas y el núcleo de su esperanza escatológica.”⁶ El nombre mismo es un recordatorio constante de que Cristo retornará a la tierra para llevarse a sus hijos que lo han esperado. Mientras

⁴ <https://es.adventist.org/creencias/>

⁵ *Reina Valera Contemporánea* (Ac 1:11). (2012). Sociedades Bíblicas Unidas.

⁶ Rodríguez, Angel Manuel, *Adventist Theology*, (Silver Spring, MD: Biblical Research Institute, 2010), 45

esperamos, debemos proclamar activamente Su segunda venida. En otras palabras, el creyente adventista debe estar comprometido con la proclamación de este mensaje. Dios no nos ha llamado para ser filósofos del evangelio, sino para formar parte activa de su mensaje, de su misión y prepararnos para su regreso.

Dr. Peckham dice lo siguiente respecto de la segunda venida “Jesús regresará, liberará al mundo de la opresión imperial y reclamará el mundo del gobierno usurpador del diablo.”⁷ Tal como lo menciona el libro de Daniel 12:2 “Muchos de los que duermen en el polvo de la tierra serán despertados, unos para vida eterna, y otros para vergüenza y confusión perpetua.”⁸ La promesa de su retorno fue hecha hace más de 2,000 años, y esas palabras deben seguir vivas en cada discípulo de Jesús en la actualidad.

Jesús mismo anticipó que habría burladores en el tiempo del fin. En 2da de Pedro 3 verso dice 3 “Pero antes deben saber que en los días finales vendrá gente blasfema, que según sus propios malos deseos. 4 y que dirá: «¿Qué pasó con la promesa de su venida? Desde el día en que nuestros padres murieron, todas las cosas siguen tal y como eran desde el principio de la creación.»⁹ Actualmente estamos viviendo esta realidad en nuestro alrededor. ¿No les parece sorprendente que Jesús nos advirtió que esto sucedería? Jesús prometió que volvería, y Él cumplirá su promesa. La promesa de su venida mantiene nuestros corazones alegres, a pesar de cualquier circunstancia que nos toque atravesar.

Los Tres Mensajes Angélicos

Otro mensaje distintivo de los Adventistas del Séptimo día el cual contribuye a nuestra identidad es el mensaje de los tres ángeles de Apocalipsis 14:6-11. 6 luego vi otro ángel, el cual volaba en medio del cielo. Tenía el evangelio eterno, para predicarlo a los habitantes de la tierra, es decir, a toda nación, raza, lengua y pueblo. 7 ese ángel decía con fuerte voz: «Teman a Dios, y denle gloria, porque la hora de su

⁷ Peckham, John, *God with Us*, Andrews University Press, 2023, p.65.

⁸ *Reina Valera Contemporánea* (Da 12:2). (2012). Sociedades Bíblicas Unidas.

⁹ *Reina Valera Contemporánea* (2 Pe 3:3–4). (2012). Sociedades Bíblicas Unidas.

juicio ha llegado. Adoren al que hizo el cielo y la tierra, el mar y los manantiales de agua.» 8 A ese ángel lo siguió otro, que decía: «¡Ya cayó Babilonia! ¡Ya cayó esa gran ciudad! Cayó porque embriagó a todas las naciones con el ardiente vino de su inmoralidad sexual.» 9 A los dos ángeles los siguió un tercero, que a grandes voces decía: «El que adore a la bestia y a su imagen, y acepte llevar su marca en la frente o en la mano, 10 también beberá del vino de la ira de Dios, que ha sido vaciado puro en la copa de su ira, y será atormentado con fuego y azufre delante de los santos ángeles y del Cordero. 11 el humo de su tormento subirá por los siglos de los siglos, pues ni de día ni de noche tendrán reposo los que adoren a la bestia y a su imagen, ni nadie que acepte llevar la marca de su nombre.»¹⁰ Este mensaje juega un papel importante en entender nuestro origen, nuestro mensaje y nuestra misión como Iglesia.

Este mensaje tiene una singularidad tal como lo dice Dr. Dybdahl “La misión adventista es compartir las buenas nuevas del reino de Dios con todas las personas, en el contexto de los mensajes de los tres ángeles de Apocalipsis 14.”¹¹ La espera del regreso de Jesús no implica que los discípulos deban permanecer inactivos; al contrario, tenemos un mensaje particular que debemos anunciar. Según el Dr. Peckham dice “Mientras tanto, los adventistas tienen la tarea de proclamar los mensajes de los tres ángeles (Apoc. 14:6-12) para ayudar a preparar al mundo para el pronto regreso de Cristo—preparándose para estar nuevamente con Dios en plenitud. Entre otras cosas, los mensajes de los tres ángeles destacan cómo el camino del dragón, que intenta egoístamente cambiar la ley de Dios, forzar la adoración y dominar el mundo, es diametralmente opuesto al camino del Cordero—el camino del amor desinteresado.”¹²

El Santuario Celestial

La última característica que deseo compartir es la doctrina del

¹⁰ *Reina Valera Contemporánea* (Re 14:6–11). (2012). Sociedades Bíblicas Unidas.

¹¹ Jon L. Dybdahl, *Mission: A Fundamental Study of the Task of the Church*, (Hagerstown, MD: Review and Herald Publishing Association, 2007), 101

¹² Peckham, John C., "Who Are You? Adventist Identity and the Presence of God" (2023). Faculty Publications. 5115.

Santuario Celestial, La Hna. Elena G. de White nos dice esta declaración importante: “La correcta comprensión del ministerio en el santuario celestial es el fundamento de nuestra fe.”¹³ El pionero adventista Uriah Smith muestra la centralidad del santuario: “No hay ningún tema que, como este ¹⁴, une todas las partes de la revelación en un todo armonioso. Los radios de una rueda, considerados por sí mismos y por separado, pueden ser simétricos y hermosos; pero sus usos se hacen evidentes y su utilidad se demuestra solo cuando, fijados juntos por un cubo central y aros exteriores, aparecen como partes componentes de una rueda perfecta. En la gran rueda de la verdad, el santuario ocupa esta posición central. En él, las grandes verdades de la revelación encuentran su punto focal.”¹⁵

Según el Pionero Adventista Haskell nos dice “En el santuario encontramos que es el centro de todas las verdades”¹⁶ Ahí encontramos como la Justificación Levíticos 16:13 Allí, delante del Señor, echará el perfume sobre el fuego, y el humo del perfume cubrirá el propiciatorio que está sobre el testimonio.¹⁷ Y Apocalipsis 8:3 y otro ángel vino con un incensario de oro, y se detuvo ante el altar. A ese ángel se le dio mucho incienso para que lo añadiera a las oraciones de todos los santos, y lo ofreciera sobre el altar de oro que estaba delante del trono.¹⁸ En el santuario hay vida solo a través de Cristo Levíticos 4:29 Pondrá la mano sobre la cabeza de la ofrenda de expiación, y la degollará en el lugar del holocausto.¹⁹ y Romanos 6:23 Porque la paga del pecado es muerte, pero la dádiva de Dios es vida eterna en Cristo Jesús, nuestro Señor.²⁰

¹³ White, Ellen, *Evangelism* (Washington, DC: Review and Herald, 1946), 221 (=Letter 208, 1906).

¹⁴ El santuario

¹⁵ Uriah Smith, *The Sanctuary and the Twenty-Three Hundred Days of Daniel 8:14* (Battle Creek, MI: Steam Press, 1877), 10-11.

¹⁶ Haskell, S.N, *The Story of Daniel the Prophet* (South Lancaster, MA: New England Tract Society, 1903), 267.

¹⁷ *Reina Valera Contemporánea* (Le 16:13). (2012). Sociedades Bíblicas Unidas.

¹⁸ Ibid.

¹⁹ Ibid.

²⁰ Ibid.

Incluso encontramos el Diezmo Levíticos 27:30-34 30 El diezmo de la tierra es del Señor, lo mismo de la simiente de la tierra como del fruto de los árboles. Se trata de una ofrenda consagrada al Señor. 31 si alguien quiere rescatar algo del diezmo, deberá para ello añadir la quinta parte de su valor. 32 el diezmo de las vacas o de las ovejas, es decir, de todos los animales que pasan bajo la vara, será consagrado al Señor. 33 no se verá si el animal es bueno o malo, ni se cambiará por otro animal. En caso de cambiarlo, tanto el primer animal como el dado a cambio quedarán consagrados y no podrán ser rescatados.» 34 Éstos son los mandamientos que el Señor dio a Moisés en el monte Sinaí para los hijos de Israel.²¹ y hebreos 7:1-2 Este Melquisedec, que era rey de Salén y sacerdote del Dios Altísimo, salió al encuentro de Abrahán cuando éste volvía de derrotar a los reyes, y lo bendijo. 2 entonces Abrahán le dio los diezmos de todo. Melquisedec significa, en primer lugar, «Rey de justicia», y también «Rey de Salén», que significa «Rey de paz».²²

En el santuario también encontramos sobre el sábado, Levíticos 19:5-9 Tomarás flor de harina, y con ella harás doce tortas, cada una con cuatro litros de harina. 6 las pondrás en mi presencia sobre la mesa de oro puro, en dos hileras de seis panes cada una. 7 sobre cada hilera pondrás también incienso puro, que aromatizará el pan como ofrenda encendida en mi honor. 8 se trata de un pacto perpetuo. Todos los días de reposo, sin falta, Aarón pondrá el pan en orden delante de mí, de parte de los hijos de Israel. 9 este pan será para Aarón y sus descendientes, por derecho perpetuo. Deberán comerlo en un lugar santo, porque de las ofrendas encendidas en mi honor ésta es una ofrenda muy santa.»²³ y en Apocalipsis 11:19 En ese momento el templo de Dios se abrió en el cielo, y en él se veía el arca de su pacto. Hubo entonces relámpagos, voces, truenos, un terremoto y una granizada impresionante²⁴

Encontramos la Ley de Dios en el Santuario Éxodo 25:21 21 El propiciatorio lo pondrás encima del arca, y dentro del arca pondrás el

²¹ Ibid.

²² Ibid.

²³ Ibid.

²⁴ Ibid.

testimonio que yo te daré²⁵ y en Apocalipsis 11:19 19 En ese momento el templo de Dios se abrió en el cielo, y en él se veía el arca de su pacto. Hubo entonces relámpagos, voces, truenos, un terremoto y una granizada impresionante.²⁶

También vemos ahí el Arrepentimiento, Levíticos 4:27-29” Si alguien del pueblo, sin proponérselo, peca e infringe alguno de los mandamientos del Señor y comete cosas que no se deben hacer, 28 tan pronto como se le haga saber que ha pecado, presentará una cabra sin defecto como ofrenda por el pecado cometido. 29 pondrá la mano sobre la cabeza de la ofrenda de expiación, y la degollará en el lugar del holocausto.²⁷

Después de haber compartido algunas de las doctrinas que encontramos en el santuario, debemos mencionar lo que dice el Dr. Davidson “¿acaso no es la cruz, no es Jesús, el centro de la Escritura? ¡Sí! Esto se argumenta vigorosamente en otros lugares. De hecho, la cruz de Cristo es central en la Escritura. Pero según hebreos 13:10, ¡la cruz es el antitipo del altar de sacrificios del Antiguo Testamento! ¿Y dónde está Jesús ahora? ¡En el santuario celestial (hebreos 8:1-5)! Así que, enfocarse en el santuario es enfocarse en Jesús, tanto en Su obra expiatoria en la cruz como en Su ministerio celestial por nosotros. ¡Jesús, la cruz y el santuario no pueden ser separados! Si realmente queremos enfocarnos en Jesús y en la cruz, entonces necesitamos concentrarnos en dónde está Jesús ahora, aplicando los beneficios de Su obra expiatoria en el Calvario para nosotros personalmente en el santuario celestial.”²⁸ Este mensaje es de central importancia. La conclusión sobre el significado del santuario es llevarnos a tener una comunión especial con nuestro Dios.

CONCLUSIONES

Podemos afirmar fielmente que nuestra identidad se deriva del estudio de las Sagradas Escrituras. Agradecemos a nuestro buen Dios

²⁵ Ibid.

²⁶ Ibid.

²⁷ *Reina Valera Contemporánea* (Le 4:27–29). (2012). Sociedades Bíblicas Unidas.

²⁸ Davinson, Richard, “Sanctuary,” *Biblical Research Institute*, 2022, p

por habernos dado un mensaje distintivo, pero este mensaje es el que debe ser proclamado y compartido con nuestros amigos. Es un mensaje sumamente bueno como para guardarlo. Hay muchas personas allá fuera que necesitan escuchar y recibir este mensaje: que hay un Dios de amor que pronto regresará para llevarnos a la morada eterna. Somos parte de un gran movimiento llamado a proclamar el Evangelio eterno de Jesús; debemos compartir nuestra identidad con los demás.

El solo hecho de pensar que Dios ha levantado a un pueblo con características especiales, para poder ser identificados por los seguidores de Jesús, nos lleva a tener la responsabilidad de compartir lo que sabemos.